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媒体融合是“亟待解决的问题”

“推动传统媒体与新兴媒体的融合发展，是互联网
信息传播上亟待解决的问题。”国家互联网信息办公室
副主任任贤良在日前举行的第 13 届中国互联网大会
上，专门就近期热点话题“媒体融合”进行了重点发
言，引起了与会者的高度关注。

他说，传统媒体应该坚持强化互联网思维，创新信
息传播模式，结合新媒体的传播形式，最大限度地将信
息进行解读。“同时，不同的媒体要坚持差异化策略，
走特色发展道路，避免同质化的恶性竞争。”

与之呼应，8 月 27 日晚，中央电视台的 《焦点访
谈》 栏目专门就“媒体融合”的话题进行了相关的采
访。人民日报、新华社、中央电视台等权威媒体人士分
享了他们对“媒体融合”的思考。

“我们搞媒体的，受众在哪里我们就要把我们的媒
体办到哪里。”人民日报社副总编辑马利强调说，“做新
媒体，公信力一定要放在前面。”

“互联网技术的出现使整个舆论生态都发生了颠覆
性的变化。”新华社副社长慎海雄表示，作为一个媒体
人，迎接媒体融合的挑战非常的光荣。

中央电视台台长胡占凡强调：“中央电视台要围绕
着建造新型主流媒体和建成新型媒体集团这样一个战略
目标，强化互联网思维。我们的目标就是以视频为主
打，以新闻为龙头，打造一批有影响的重要的新闻产品
集群，实现央视无处不在这样一个目标。用户在哪里，
央视的服务就在哪里，央视的覆盖就在哪里。”

传统主流媒体展现“融合”活力

互联网大会的会场内，“新媒体”色彩浓厚。易信

和腾讯搭建的“媒体墙”即时将网友们的评论发在大屏
幕上和与会者们分享。会场外，二维码、秒拍、现场视
频演播同步微博直播……满眼都是“新媒体”的影子，
现场观众也是毫不吝啬地捧场，参与其中。

“目前我国互联网网民达到 6.32 亿，普及率达到
46.9%，其中手机网民达到 5.27 亿……”工业和信息化
部副部长尚冰在本届互联网大会上如是说。

鲜活的数据摆在面前。就在不久前，中央全面深化
改革领导小组第四次会议审议通过了《关于推动传统媒
体和新兴媒体融合发展的指导意见》，习近平总书记作
重要讲话，深刻阐释了媒体融合发展的工作理念，实现
路径、目标任务和总体要求，为媒体融合发展指明了方
向——通过融合发展，使主流媒体科学运用先进传播技
术，增强信息生产和服务能力，进一进提高传播公信
力、影响力，更好地传播主流声音，更好地满足人民群
众的信息需求。

我们欣喜地发现，在媒体融合过程中，传统主流媒
体将创新和权威很好地结合在一起，不断给人以惊喜，
显示出传统媒体与新兴媒体融合发展带来的新活力。

今年6月12日，全新的人民日报客户端上线，用户
们发现这个客户端不仅有人民日报的精彩内容，人民网
上人气很旺的一些栏目和板块也可以直通互联，“地方
领导留言板”就是其中之一，下载了客户端的手机用户
可以随时随地给地方领导留言，进行互动。

“媒体融合最大关键点，就是把优势资源全部汇集
在一起对我们来说，就是把人民日报的资源、人民网的
资源和客户端的资源全部汇集到这样一个平台上来。”
人民日报客户端运营室负责人梁昌杰表示。

不久前，鲁甸地震的相关报道中，新华社记者不仅
通过客户端发布了一系列通稿，还发布了一组地震灾区
360度环景图，这些图片是通过互联网技术制作的，用
户通过滑动手机屏幕，可以更直观真实地看到灾区的情
况。可以说，新媒体思维的策划走到了新闻采访第一
线。

细心的观众会发现，中央电视台在进行青奥会直播
时，除了常规的电视直播外，还通过央视网的综合视频
客户端 CBox央视影音进行同步直播，用户通过手机就
可以随时随地收看，也可以通过回看和预约等功能选择
合适的时间进行收看。

“目前，中央台的节目过程已经实现了新媒体首
发、全媒体采编、多媒体传播互动等各项创新举措。”
中央电视台总编辑罗明说。

人在哪儿媒体就办到哪儿

媒体融合，融通的是什么？聚合的又是什么？《意
见》给了明确的答案——推动媒体融合发展，要坚持先
进技术为支撑，内容建设为根本。

具体来说，就是顺应互联网传播移动化、社交化、
视频化的趋势，积极运用大数据、云计算等新技术，发
展移动客户端、手机网站等新应用新业态，不断提高技
术研发水平，以新技术引领媒体融合发展、驱动媒体转
型升级。同时，要适应新兴媒体传播特点，加强内容建
设，创新采编流程，优化信息服务，以内容优势赢得发
展优势。

“我们可以借用微博、微信等平台，扩大用户规
模。还可以将大数据和云计算技术应用到新闻产品的内
容制作、存储和分发上。在尊重用户隐私的前提下，提
供基于位置、用户浏览习惯的个性化、本地化、接地气
的新闻信息服务，提升移动互联网环境下的新闻宣传效
果。”任贤良建议，按照新兴媒体发展的规律办事，充
分运用最先进的网络技术改造传统媒体，创新信息传播
模式，占领信息传播制高点。

人在哪儿，媒体工作的重点就该在哪儿。这已经成
为当前媒体人在推进媒体融合进程的共识。

“过去我们都是各做各的饭，一个一个小灶，现在
就想做成一个大的厨房，就是叫新媒体厨房，所有的编
采都统一到这个大平台上。”马利说。

慎海雄则说：“我们在两年前成立了新媒体中心，
在中央提出媒体融合发展的重大战略以后又成立了融
合中心。我们想通过融合发展，使新华社的权威性、
影响力和不可替代性进一步提升。”

罗明日前也公开表示，中央电视台要“全台办新
媒体”，包括技术平台、广告销售及新媒体视频的考评
体系都要一体化考虑，形成全台办新媒体的工作格
局。他认为，央视新媒体发展经历了3个阶段：第一阶
段是，传统媒体建设新兴媒体，“你是你，我是我”；
第二阶段是传统媒体和新兴媒体的互动发展，“你中有
我，我中有你”；第三阶段是传统媒体和新兴媒体融合
发展，“你就是我，我就是你”。

毋庸置疑，推动媒体融合发展是党的十八届三中
全会做出的重大战略部署，是当前宣传思想文化领域
深化改革的重要任务，也是传统媒体适应媒体格局和
舆论生态深刻变革的重要举措。未未知大于已知，在
世界的媒体融合探索中，中国的媒体将会交出怎样的
答卷？我们充满期待。

媒体融合：从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房从小灶到大厨房
本报记者 徐 蕾

从苏北散养童子鸡到澳洲谷饲牛腩块，从云南香格里
拉新鲜采摘的松茸到泰国当季成熟的榴莲山猫皇，高度发
达的电子商务让每个人只需要轻点几下鼠标，就可以收到
来自世界各地散发着阵阵冷气的生鲜食材。生鲜电商让每
个消费者都可以轻松享受到健康安全的口舌之福，然而其
背后的乱象与业界的艰难却鲜为人知。

生鲜电商主要是指通过电子商务方式销售生鲜食品的
商业模式。近年来，国内食品安全事件频发，消费者对高品
质、高安全性生鲜食品的需求快速增长。从最早出现的相对
小众化的易果网、沱沱工社、本来生活，发展到现在乐视、顺
丰、京东、天猫、易宁易购等电商巨头“跑马圈地”，生鲜电商
已然被看作是互联网时代又一个“投资蓝海”。数据显示，
2013 年中国生鲜电商交易规模达到 130 亿元，同比增长
221%，预计未来3年生鲜电商交易规模有7倍成长空间。

无数投资商挥舞着大把钞票押宝生鲜电商，给这个在
前几年还显沉寂的市场注入了无限活力。然而市场激烈竞
争的背后，却是“三千电商无一盈利”的惨痛事实。中国零售
业生鲜研究中心委员李长明不久前在接受媒体采访时“语
出惊人”地表示，99%的生鲜电商都在亏损。大量商家投入
热钱进场的同时，也有大量商家流着热血退场。“蓝海”并不

等于“钱海”，行业的现状远没有大家想象中的美好。
制约生鲜电商的最大因素在于冷链仓储和高时效的物

流，这是保证运送到消费者手中食品新鲜程度的关键。虽
然有部分水果可以使用常温物流，但蔬菜、海鲜、肉类等
必须做到全程冷链运输，这方面的成本对于任何一家电商
来说都是无比高昂的。即使是这样，由于生鲜产品的特殊
性，其在运送过程中不可必免的高损耗，也让众商家感到
无比“肉痛”。另外，生鲜产品在货源方面还面临着诸多
不可控制的因素，诸如自然灾害、流行疫情等，都有可能
导致货源的不稳定性。

在这样的背景下，盲目的投入有可能加速生鲜电商泡
沫的膨胀，这对于整个行业的发展来说是极不理性的。可
以想见的是，随着天猫、京东等大平台的加入，加上各地
政府也渐渐在政策上予以支持，未来几年中国生鲜电商必
定会持续发展。在这个节骨眼上，必要的行业调整和洗牌
将把越来越多的上下游企业整合起来，市场相对集中度有
望提升，生鲜电商运营模式将渐趋成熟，市场运行秩序也
将进一步规范。

毕竟生鲜电商做的都是普通百姓吃进肚子里的生意，
只有整个行业健康发展了，百姓吃得才更加放心。

8 月 7 日到 25 日，记者连续
撰写 5 篇跟香港有关的稿件，每
篇都被国内各大网站竞相转载，
有几篇还引发香港媒体热烈讨
论。究其原因，一是香港问题本
来就是当下热点；二是香港的政
改争议，有待权威媒体去厘清和
定性，而党中央机关报在此时拿
出明确有力的观点，符合市场的
期待。

7 日，港台版刊登 《香港还
是内地客的“购物天堂”吗》头
条文章，翌日被香港 《东方日
报》头版头条大篇幅引用。香港
媒体评论，央媒指出了香港零售
业发展的症结所在，值得香港反
思。此前，内地客在香港的遭遇
已引发两地普遍的关注。2 月，
香港极端人士做出了“驱蝗”等
粗暴行为，随后香港零售业陷入
了前所未有的 5 个月连跌。众多
内地游客正在观望，香港是否还
值得一游？此时由央媒来分析香
港是否还是“购物天堂”，零售
业下跌是否与泛政治化气氛有
关，无论对内地还是香港的读者
来说，都是有吸引力的题目。

14日，三版的《香港现在还
好吗》头条文章再度引发内地网
站热转。站在内地和海外读者的
角度，香港近来种种现象令人困
惑 ： 反 对 派 威 胁 要 “ 占 领 中
环”，极端人士跟内地游客发生
不愉快的摩擦，有“港独”背景
的激进人士冲击驻港部队，还有
人暴力冲击立法会……读者需要
知道，香港为什么出现这么多乱
象？香港的发展前景是否已受到
影响？报道从乱象说起，点出背
后反对派势力的盘算，论证乱象
并不能代表香港主流民意，进而

分析香港的发展优势不会因为少
数人的捣乱就消失。可以说，文
章之所以能获得大量转载，是因
为它回答了很多人心中都有的问
题，并且给出了有说服力的答
案。

17日香港反“占中”人士大
游行，港台版次日发出 《八·一
七大游行说出港人真正心声》的
头条文章，再次引发网络疯转。
有关大游行的报道很多，但多数
流于常规报道，而本报的报道紧
扣“港人心声”，获得成功。因
为外界对于香港人“究竟是怎么
想的？”非常好奇，而本文戳中
了这一“痛点”。

19日，港台版头条文章《选举
哪有国际标准 谁会希望家园变
乱 五问“占中”荒谬逻辑》一文，
转载量空前，各大门户网站、客户
端几乎无一遗漏。本文引用香港
各界人士对“占中”大游行的评
价，亮点在于提炼出“选举哪有国
际标准”等五大尖锐而本质的问
题，这些“占中”人士所宣扬的似
是而非的逻辑，由此无所遁形。可
以说，有关香港政改的大部分争
议，都可以在本文得到解答，而且
以5个反问句小标题统领的文章，
读起来十分轻松而清楚，符合互
联网的传播规律。

8 月 25 日，港台版再发 《特
首必须爱国爱港 政治原则不容
让步 香港政改中央底线不会
变》的头条文章。本文解答的是
中央对政改持何态度这一问题。
中央几位主要涉港官员之前纷纷
发表讲话，对于读者来说，要去
逐一细读并弄清中央态度无疑是
困难的。这篇报道旗帜鲜明地点
出中央的底线，就是特首人选必

须爱国爱港，香港普选需在基本
法框架之内进行。作为党中央机
关报，适时发出这样的权威解读
很有必要，而且也符合市场需要
和读者需求。这篇报道也引发港
媒关注，多家香港报纸加以引
述，认为报道反映了中央的态
度，比如TVB新闻台、中央社驻
港分社都给予报道与评论。

新媒体时代，党报的报道方
式也需推陈出新，才能获得更好
的传播效果。以上报道的成功，
在于一方面充分运用党报优势，
及时给出权威解读，另一方面抓
住读者“痛点”，从读者需求的
角度出发来写，不避讳最敏感、
最尖锐的冲突点，让文章有可读
性和话题性。这一做法，某种程
度上也是互联网思维在报纸报道
上运用的尝试。

权威解读抓“痛点”
本报连续5篇涉港报道获巨大反响

本报记者 王 平

生鲜电商亟待洗牌
罗 俊

日本怎么装也装不成和平国家
8月26日海外版01版

摘要：近期，日本陆上自卫队在静
冈县东富士演习场举行“富士综合火力
演习”。尽管是例行演练，但很明显，日本
想告诉中国，日方不会放弃钓鱼岛，并已
经制定出若干“实战”计划。

搜狐网手机网友：美国的中国威胁
论是为了得到国会的拨款，日本的中国
威胁论是为解决自卫权而成为正常国
家，而中国在这个过程中被逼积极提升
自己的军事力量。武器越高端，和平就
更有保障。大国谁敢发动战争，世界末
日就是后果。在大家都怕的情绪下，和
平就能更永久。

人民网网友“纯净如镜”：日本很

想报复美国但苦于实力不行，所以只好
依附于美国。日本夹着尾巴几十年，感
觉十分压抑。日本希望中美开战以壮大
自卫队。美国早就知道日本强大后对美
国一定有威胁，所以利用钓鱼岛争端的
中日矛盾，从中拉偏架，给日壮胆并形
成中日之间不和谐的现象，让中日互相
牵制对方，也让日本知道日本少不了美
国，从而进一步提高美在亚太的地位。

“股市好了”是否缘于“楼市倒了”
8月27日海外版02版

摘要：看空楼市和看涨股市的两种
声音在近期的市场中可谓是不绝于耳。自
2007年股市告别6000点以来，股市走熊、
楼市走牛的格局一直持续。然而，越来越多
的数据显示这一趋势正在开始改变。

搜狐网北京网友“劫后余生”：近来
股市成交量确实有所放大，但有人说这
是炒楼资金所为，也只是根据楼市遇冷
的推测。可以肯定的是，每一轮反弹、还
是反转，都是入市资金合力所为。

新浪网网友“纷路行人”：股市与

楼市有很大关系。股市回暖有四个原因：
一、楼市倒了，百姓投资渠道更窄了，部分
资金回流到股市；二、余额宝为代表的宝宝
们安静了，吸存能力逐渐下降，使部分资金
回流到股市；三、7年熊市，中国经济进入低
谷也将近五年，复苏的时间也该到了；四、
比特币和黄金也都不景气，进一步减少了
投资渠道。 （夏丽娟整理）
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麦当劳杀人案庭审
中国工人土耳其遭劫
沪港通测试开启
第66届艾美奖揭晓
中国互联网大会
A股放开开户限制
林凤娇首谈房祖名被抓
董文华复出亮相
“憨豆先生”广场舞
汤唯金泰勇正式完婚

传统媒体与新兴媒体的融
合是本届中国互联网大会的热
点话题。 孟江波摄

人 民 网 设
在互联网大会
的 直 播 访 谈
间。

孟江波摄

嘉宾坐
而论道。

孟江波摄
人
民
日
报
电
子
阅
报
栏
亮
相
互
联
网

大
会
。

孟
江
波
摄

网
上中国

网网
上中国

编编
辑部故事


